
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
РЕСПУБЛИКА БУРЯТИЯ 1

ДАЧИ 

ГРОМКОЕ ДЕЛО

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ
16+

АПРЕЛЬ 2023ЗА ПРАВДУ
ПАРТИЯ РЕШЕНИЙ, А НЕ ЛОЗУНГОВ

РЕСПУБЛИКА БУРЯТИЯ 4/257/5

КАК НАШИ 

ПОПАЛИ ПОД 
РАЗДАЧУ?

Заветные шесть соток для жителей Бурятии уже давно как поля сражений. Огородники и садоводы бьются с вороватыми 
председателями, неторопливыми энергетиками и откровенно нелепыми инициативами партии власти. 

Ещё не слышали про «навозный закон»? Тогда срочно открывайте страницы 2–3
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2 СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
РЕСПУБЛИКА БУРЯТИЯ

ГЛАВНАЯ ТЕМА 

Помогут ли садоводства Бурятии обеспечить 
продовольственную безопасность 
региона и каждого из нас?

«Россия кормится не с поля, а с огорода» – говорили 
в лихие 90-е. Для миллионов семей участки в дачных 
и садовых товариществах (ДНТ и СНТ) были не просто 
источником свежих овощей и ягод, а условием выжи-
вания. Благообразные бабули, вчерашние научные 
работники, преподаватели, деятели культу-
ры выкладывали на коробках свою продук-
цию, снабжая тех, кому не выпало счастье 
владеть заветными шестью сотками. 
Пришли иные времена, и теперь всё 
можно купить в супермаркетах и мага-
зинах возле дома. Но по-прежнему дети 
и внуки заядлых дачников прошлого столетия 
гордо проходят мимо полок с овощами, заявляя, что 
предпочитают свои, экологически чистые, натурпродук-
ты. И твердо принимают удары судьбы, точнее – власти. 

Наступление
на садоводов

Первыми пострадали от напасти те, 
кто на своих сотках содержал 
мелкую живность. 

Людей стали штрафовать за такое «не-
профильное» использование шести соток, 
тяжбы доходили даже до Конституцион-
ного суда РФ. Но власть быстро одумалась 
и всё-таки разрешила, хоть и с оговорка-
ми, разводить птицу и кроликов.

Сильным ударом по дачникам 
стало требование об обязательном 
лицензировании скважин.

 Некоторые правоведы утвер-
ждают, что оно касается лишь 
общественных водозаборов 
СНТ и ДНТ, а не тех, которые 
находятся на садовых и ого-
родных участках граждан. Ссылаются на 
ст. 19 Закона РФ «О недрах», где сказано, 
что правообладатели земельных наде-
лов имеют полное право использовать 
в собственных (некоммерческих) целях 
подземные воды в объёме не более 
100 кубометров в сутки.

Но правоприменительная практи-
ка ещё не наработана.  А организа-
ции, которые бурят скважины, по 
свидетельствам садоводов Бурятии, 
уже передают данные о выполнен-
ных работах в надзорные органы. 
Видимо, на всякий случай…

Кроме того, расходы, связанные 
с оформлением лицензий на обществен-
ные скважины СНТ, неизбежно будут 
включены в членские взносы садоводов.

Дачная 
В целом Федеральный закон «О ведении гражда-

нами садоводства и огородничества для собствен-
ных нужд и о внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации» от 29.07.2017 
N 217-ФЗ, в который уже неоднократно вносились из-
менения, вызывает больше вопросов, чем дает ответов. 

Прежде всего, это касается процедуры оч-
но-заочного или заочного голосования с применением 
электронных или иных технических средств. Техноло-
гия эта малопонятна людям старшего поколения и, по 
мнению многих садоводов Бурятии, создает условия для 
манипулирования и фактической узурпации управления 
СНТ и ДНТ лицами, заинтересованными в бесконтрольном 
«освоении» членских взносов и общего имущества. 

Противостояния возникают и в других улан-удэнских СНТ, 
члены которых в разгар ковидных ограничений возмущались 

непрозрачностью расходования взносов и тоже днём с огнём 
искали своего председателя. 

Но отсыпка дорог не производится, вывоз мусора, можно 
сказать, не осуществляется, вода не подаётся. За электроэнергию 
СНТ якобы тоже не платит. Возникает вопрос, куда расходуются 

средства? Люди много раз просили показать им бухгалтерские 
документы, но ответа так и не получили. Почему? Позже выяснилось, 

что председатель СНТ на тот момент попросту сложил свои полномочия, 
оставив дачников и постоянно проживающих без летнего водопровода. Якобы 
только он мог запустить водозаборные скважины. 

сети
Одной из проблем улан-удэнских 
СНТ и ДНТ являются ветхие 
электросети и старые маломощные 
подстанции. 
Когда они строились, никто не рассчи-

тывал на современные системы отопле-
ния, энергоёмкие бытовые электропри-
боры, ведь дачи использовались только 
в летний период. 

Сейчас в СНТ и ДНТ прописаны и по-
стоянно проживают тысячи семей. Од-
нако энергетики не спешат принимать 
на обслуживание электросетевое хо-
зяйство, чтобы не нести затраты на его 
реконструкцию. В прошлом году по по-
ручению главы Бурятии Алексея Цыде-
нова из бюджета были выделены сред-
ства на эти цели. В итоге филиал ПАО 
«Россети-Сибирь» – Бурятэнерго отре-
монтировал сети в восьми СНТ и ДНТ. 
Ещё в нескольких провели рекон-
струкцию городские службы. 

Но всего в столице Бурятии 
109  садоводческих и огородных 
товариществ. Их жители испыты-
вают неудобства из-за аварийных 
отключений электроэнергии и не 
могут перейти на электроотопле-

ние. Они вынуждены обогревать 
свои дома углём – самым до-
ступным топливом. 

В результате СНТ и ДНТ 
давно стали одной из при-

чин загрязнения воздуха 
бензапиреном, сажей 
и другими вредными 
веществами, которые 

зимой создают опасный 
для здоровья лю-

дей смог над Улан-Удэ.

НАШИ ДАЧИ

«прихватизация»
Заброшенные

Садоводы 
утверждают, что 

за год с них собира-
ется больше мил  лиона  
рублей 
членских 
взносов

НАПРИМЕР, в Улан-Удэ широкую огласку получила ситуация 
в одном из пригородных СНТ. Как следует из материалов Советского 
районного суда столицы Бурятии, председатель СНТ оформил в свою 
собственность... здание конторы и земельный участок. Сместив 
его с должности, садоводы в 2020 году добились судебного решения 
о незакон ности этой «прихватизации». Но председатель, используя 
нововведения федерального закона, вернул себе власть над товарище-
ством и по сей день остается собственником конторы, которая, по дан-
ным Росреестра, оказалась ещё и под обременением по его кредитным 
и прочим долгам.  А «прихватизатор» самоустранился от проблем СНТ, 
оставив вместо себя то ли врио, то ли представителя по доверенности.  
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ПОД РАЗДАЧУ?

Садоводство и огородничество были и остаются одним из реаль-
ных достижений эпохи развитого социализма. 

говорит лидер Бурятского регионального отделения партии Сергей Пашин-
ский. – И мы продолжим защищать их интересы. Будем выходить с законода-
тельными инициативами на федеральный уровень – через партийную фрак-
цию в Госдуме РФ, чтобы скорректировать действующий закон о ДНТ и СНТ 
с учетом жизненной практики. Важно не допускать принятия законов, ущем-
ляющих права садоводов в угоду коммерческим аппетитам застройщиков. 

На уровне республики мы выступим с предложениями узаконить возмож-
ность открытия СНТ и ДНТ мини-рынков для сбыта выращенной продукции. 
Необходимо также предусмотреть стимулы для владельцев крупных тор-
говых площадок в городе за предоставление мест садоводам и огородникам, 
сделать понятной и прозрачной процедуру передачи заброшенных дачных 
участков тем, кто реально желает и может работать на земле. Мы также 
выступаем за разработку нового порядка перевода земель СНТ и ДНТ в ста-
тус индивидуального жилищного строительства там, где ситуация назрела 
и люди этого хотят.

Мечты и
Жители многочисленных СНТ и ДНТ, расположенных на левом 
берегу реки Селенги в столице Бурятии, уже несколько лет опасаются 
масштабного наводнения. 

Последний раз их дома и участки были затоплены в 1998 году. Затем насту-
пил маловодный период. Но он завершился, и теперь садоводы с нетерпением 
ждут строительства давно обещанной дамбы. Хотя многие признают, что это 
палка о двух концах. Защита от наводнений сделает земли левобережья, откуда 
до центра города рукой подать, привлекательными для крупных застройщиков. 

Особое беспокойство у улан-удэнских садоводов вызывают 
озвученные на федеральном уровне планы так называемой дачной 
реновации – изъятия земель СНТ и ДНТ под комплексную 
застройку многоквартирными домами, социальными объектами 
и торгово-развлекательными центрами. 

Перспектива добровольно-принудительного обмена своих участков, домов, 
теплиц и надворных построек на жизнь в «человейниках» никого не вдохновляет. 
Тем более что компенсация за дачи будет весьма скромной – 83 тысячи рублей за 
квадратный метр (дешевле, чем средние цены на недвижимость по России).  

Пока, правда, нет даже проекта закона о дачной реновации, а только пред-
ложения Российского союза промышленников и предпринимателей и Россий-
ского союза строителей, переданные в Минстрой РФ. Но люди по опыту знают: 
такого рода инициативы продвигаются и принимаются партией власти без 
особых раздумий и промедления. 

страхи

Навозный

Нет санкций 
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Сергей Пашинский

СОЦИАЛИСТЫ 
НА ЗАЩИТЕ 
САДОВОДОВ. 
И ОГОРОДНИКОВ 
ТОЖЕ

Поэтому труженики шести соток и сегодня 
рассчитывают на поддержку со стороны Социа
листической политической партии «СПРАВЕД
ЛИВАЯ РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ», – 

без добра
Между тем на фоне оголтелых санкций Запада федеральная власть, похоже, 

начала разворачиваться лицом к 60 миллионам российских садоводов, оце-
нив их потенциал в обеспечении продовольственной безопасности страны. 
Вице-премьер РФ Виктория Абрамченко возглавила специальную правитель-
ственную комиссию по вопросам развития садоводства и огородничества. 
Созданы две рабочие группы – по энергетике и по имущественным вопросам, 
включая вовлечение в оборот неиспользуемых земельных участков. 

Всё это, конечно, обнадеживает. Но необходима серьезная корректировка 
уже принятых законов с учетом мнения большинства садоводов, прекращение 
бездумного законодательного «зуда», из-за которого вокруг СНТ и ДНТ воз-
двигнут частокол запретов, ограничений, штрафных санкций. Слишком долго 
власть рубила сук, который оказался нужен 
в связи с санкциями. 

передел
Удастся ли обеспечить свои наделы традиционным и эффективным органи-

ческим удобрением в наступающем дачном сезоне? Этим вопросом сегодня 
задаются многие садоводы Улан-Удэ. Ведь с 1 марта вступил в силу новый закон 
о навозе, помёте и стоках, а также подстилке для скота. Он был принят ещё ле-
том прошлого года. А в октябре требования к обращению с побочными продук-
тами животноводства утвердили постановлением Правительства РФ № 1940. 

Суть в том, что навоз теперь считается удобрением. Но только переработан-
ный. Навоз без переработки, в том числе свиной и куриный, признаётся опасны-
ми отходами. За нарушения при его хранении, транспортировании, переработке 
и реализации предусмотрены штрафы для должностных лиц  от 30 до 40 ты-
сяч рублей. Для индивидуальных предпринимателей – от 50 до 60 тысяч рублей 
или административное приостановление деятельности на срок до 90 суток. За 
повторное нарушение бизнесу грозит штраф до 450 тысяч рублей.

Я много лет весной привожу в Улан-Удэ на своей машине навоз из личного 
подсобного хозяйства, – рассказывает индивидуальный предпринима-

тель Олег. – Стою на парковке, и всегда находятся покупатели. Сложился круг 
постоянных клиентов, которые звонят и заказывают доставку навоза на свои 
дачные участки. Теперь для перевозки навоза мне надо переоборудовать машину 
в соответствии с новыми требованиями. Это накладно и нецелесообразно, так 
как навоз я продаю от силы месяц в году, а остальное время вожу другие грузы. 

Садоводам навоз необходим. Он не только удобря-
ет, но и согревает их парники и теплицы, позволяет 

высаживать рассаду пораньше и получать уро-
жай побольше. Почвы в Бурятии не отличаются 
плодородием, климат резко континентальный. 

Заморозки случаются в июне. Зона рискован-
ного земледелия – этим всё сказано. 

Что же теперь делать владельцам 
шести-восьми соток? Собирать ко-
ровьи лепешки вокруг ферм? Возить 
навоз в багажниках легковушек?

Последний и поистине драматический 
пример – обыкновенный навоз. 
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 ВСЁ ПО СПРАВЕДЛИВОСТИ

Русская весна 

Когда прошлым 
летом в Мариу-
поль приезжал 
Председатель 
Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ Сергей Миронов, в центре горо-
да ещё была слышна канонада. 

Но уже тогда буквально в нескольких 
километрах российские дорожники ре-
монтировали трассы. Или строили заново? 
Киевская власть не заботилась о состоя-
нии магистралей с незапамятных времен. 
Хотя, казалось бы, промышленный район 
Донбасса, да ещё и незамерзающий порт 
в Мариуполе не могут существовать без 
транспортной инфраструктуры. Оказалось – 
могут. Но именно существовать, не более 
того. Чтобы восстановить инфраструктуру 
ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорожской об-
ластей, федеральный центр принял специ-
альную программу восстановления новых 
территорий, к ней подключились многие 
развитые города России. Донбасс сейчас 
отстраивает заново почти вся страна. 

 
ВЛАДИМИР ПУТИН в Послании Федераль-
ному Собранию 21 февраля 2023 года:

В числе добровольцев, которые сейчас 
находятся на передовой, есть и депутаты 
Государственной Думы, и региональных 
парламентов, представители органов 
исполнительной власти разных уров-
ней, муниципалитетов, городов, районов, 
сельских поселений. Все парламентские 
партии, ведущие общественные объеди-
нения участвуют в сборе гуманитарных 
грузов, помогают фронту.

Ещё раз спасибо – спасибо за такую 
патриотическую позицию.

Вечером 19 марта 2023 года Прези-
дент России вёл машину по этим самым 
улицам. Вице-премьер Правительства РФ 
Марат Хуснуллин увлечённо рассказывал 
о том, что уже удалось поднять из руин.  
Да Владимир Путин наверняка и сам 
заметил – город оживает. 

Дороги для главы государства не пе-
рекрывали, сопровождения с мигалками 
тоже не было. И водитель КамАЗа только 
утром узнает, кто был за рулём чёрного 
внедорожника, что уступил ему дорогу на 
нерегулируемом перекрёстке… Президен-
ту показали новые дома и отремонтиро-
ванную филармонию, пообещали закон-
чить ремонт центрального отопления по 
всему городу к осени… 

Здесь строят 
новую Россию

Началом Русской 
весны принято 
считать возвраще-
ние Крыма в состав 
России. В 2014 году 
казалось, что и вос-
точные регионы, 
восставшие против 
киевской хунты, ско-
ро обретут незави-
симость. Полу чилось 
иначе. Донбасс 
прошёл непростой 
путь до воссоеди-
нения с историче-
ской родиной и до 
сих пор вынужден 
сражаться за свой 
выбор, теперь уже 
вместе с российской 
армией. И есть такие 
итоги специальной 
операции, о кото-
рых не сообщают 
в сводках с фронта. 
В Крым снова по-
шла вода с большой 
земли, в Луганске 
открылись летние 
кафе, в Донецке 
заканчивают ремонт 
городского водопро-
вода и теплосетей, 
а в Мариуполе хотят 
запустить трамвай… 
Наш специальный 
корреспондент 
Елена Лавренова 
увидела, как 
и чем живут 
освобождённые 
от нацистов новые
регионы Великой 
страны. 

Мариуполь. 
Когда здесь 
стихли звуки 
орудий, на ко-
роткое время 
наступила зло-
вещая и зве-
нящая тишина. 

Не было видно птиц 
в небе и не слышно привычных городских 
звуков… Но затишье было недолгим. 

Сейчас повсюду стройка, ремонт. Снуют 
машины с рамами и окнами, большие 
грузовики со строительным мусором, везут 
плитку, трубы, монтируют леса на фасадах 
домов. Это ощущение улья, в котором 
что-то постоянно жужжит, постукивает. 
Город говорит разными голосами. Много 
транспорта: грузового и пассажирско-
го. Магазины и аптеки гордо вывесили 
объявления «Мы открыты!», хотя некото-
рые окна ещё забиты плитами из древес-
ной стружки… 

СЕРГЕЙ МИРОНОВ 
Председатель Партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ

Идет восстановление инфра-
структуры и жилых зданий, 

разрушенных в ходе боевых действий. 
В ближайших планах – строительство 
12 пятиэтажек за три месяца. Такие 
новости не могут не радовать. Несмо-
тря на все усилия украинской пропаганды, 
заявляющей о страшных разрушениях, 
причиненных действиями российских 
военных на территории Украины, страна 
переходит к мирной жизни.

Город-порт 
и всероссийская 
стройка

Фронт уже достаточно дале-
ко от жилых кварталов. Но все 
понимают – враг пока отчаянно 
сопротивляется. И сейчас люди 
сражаются уже за безопасность 
районов, которые удалось по-
строить в кратчайшие сроки.

 
ВЛАДИМИР ПУТИН 
в Послании Федеральному Собранию 
21 февраля 2023 года:

Сегодня регионы страны оказывают пря-
мую поддержку городам, районам и посёлкам 
Донецкой и Луганской Народных Республик, 
Запорожья и Херсонщины, делают это 
искренне, как настоящие братья и сёстры. 
Теперь мы снова вместе, а значит, стали ещё 
сильнее и сделаем всё, чтобы на эту нашу 
землю вернулся долгожданный мир, чтобы 
безопасность людей была обеспечена. За это, 
за своих предков, за будущее детей и внуков, 
за восстановление исторической справед-
ливости, за воссоединение нашего народа 
сегодня сражаются бойцы, наши герои.

Фото: Надежда Чичерова
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киевскую зиму
побеждает

ЗАХАР ПРИЛЕПИН 
Сопредседатель Пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ, 
доброволец

Мы не собира-
емся забывать 
ни одного сне-

сённого памятника, 
мы не вправе простить ни одну отнятую жизнь, 
у нас нет права отдать хоть одну пядь русской 
земли ликующей нацистской гопоте. Это земля 
русская, мы выросли из этой земли, вскормлены её 
светом и её силой.

 
На Донбассе, в Запорожье и на Херсонщине 

сейчас работают региональные отделения Пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ. Среди 
местных депутатов немало и социалистов. Народные 
избранники говорят, что люди обращаются с такими 
вопросами, которые в других регионах России могут 
вызвать недоумение. Например, как быть тем, кто 
прописан в разрушенных домах? По какому адресу 
им направлять пенсию, социальные пособия, письма, 
в конце концов? Не на руины же… 

Но и это не самая сложная ситуация. Труднее все-
го искать людей, которые потеряли связь с близкими. 
Эта работа связана с риском для жизни. Устойчивой 
связи здесь пока нет, а чем ближе к передовой – тем 
опаснее пользоваться мобильными телефонами. 

Однако добровольцы и депутаты от Партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ ищут 
и находят людей. Только за три первых месяца 
специальной операции им удалось разыскать 
свыше 150 человек! 
Это как раз работа, с которой в одиночку не спра-

виться. Поисковая операция – труд многих людей, 
порой ради спасения одной-единственной жизни. 

член Совета регионального отделения Партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ Сергей Тельных при-
езжает в свой округ в Мариуполе, где проводит приём 
граждан. Машина как всегда загружена гуманитарной 
помощью под завязку. Людям по-прежнему нужны 
и одежда, и питание, лекарства и даже… комбикорм 
для животных. Трудно представить, что творили здесь 
нацисты, если даже у домашней скотины ничего не 
осталось. Приспешников киевской власти, наверное, 
можно простить… Когда-нибудь. Но вот забыть о том, 
как неонацисты морили голодом и методично уничто-
жали своих же сограждан?! Вряд ли такое возможно. 

ГЕННАДИЙ СЕМИГИН 
Сопредседатель Партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ПАТРИОТЫ – 
ЗА ПРАВДУ, 
Председатель Комитета 
Государственной Думы 
РФ по делам националь-
ностей

Стремительная интеграция новых терри-
торий в правовое, экономическое, социальное 

пространство России проходит масштабно и эф-
фективно, это признают даже недоброжелатели. 
Несмотря на все трудности, сбавлять темп мы не 
намерены! Жители ДНР и ЛНР, Запорожья и Херсон-
щины ждали нас, ждали наступления Русской весны! 
И мы пришли! Мы вернулись! Навсегда.

Сегодня новые субъекты России – на передовой 
линии нашего противостояния с Западом. Уверен, 
что вместе, всем нашим многонациональным наро-
дом, мы справимся со всеми вызовами.

Не забывается такое 
никогда!

Днём я остановилась у драмтеатра в Мариуполе. 
Главный на стройке спросил, есть ли разрешение 
на съёмку – всё-таки военное положение никто не 
отменял. Увидев документы, улыбнулся. Его гор-
дость – это восстановление театра и фонтана. Рядом 
мы увидели прекрасный сквер с можжевеловыми 
кустами, новыми фонарями и лавочками. И гуляю-
щих людей. И детей на новенькой детской площадке 
с горками и качелями.

Поодаль от театра стоял угрюмый, побитый пуля-
ми и осколками памятник украинскому поэту Тарасу 
Шевченко – немому свидетелю войны и мира...

По всему Донбассу сейчас вслед за военными 
идут строители. И тоже колоннами! Подъёмные 
краны, экскаваторы, грузовики, мини-заводы по 
производству бетона и асфальта, которые, словно 
конструктор, собираются за пару дней – всё это при-
меты той самой мирной жизни, о которой мечтали 
люди долгие годы. 

Каждый четверг депутат Народного Совета ДНР, 

«Мы идём только вперёд благодаря 
преданности Родине, воле и нашему 
единству. Эта сплочённость 
проявилась буквально с первых дней 
специальной военной операции: 
сотни добровольцев, представители 
всех народов нашей страны пришли 
в военкоматы, приняли решение 
встать рядом с защитниками 
Донбасса, бороться за родную 
землю, за Отечество, за правду 
и справедливость».

АЛЕКСАНДР БАБАКОВ 
Заместитель Председателя 
Государственной Думы РФ 
от фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ»

Когда 
в 2014 
году 

США проплатили, поддержали и направили госпере
ворот в Киеве, то их конечной целью уже на тот 
момент была организация войны на территории 
тогдашней Украины.  Десятки миллионов людей 
в то время наблюдали за происходящим, словно это 
кино, – захватывающая картинка, не более. Прошло 
совсем немного времени – и «картинка» пришла на 
Донбасс. Несмотря на все усилия России решить си-
туацию мирным, дипломатическим путём, киевские 
политики не оставили иного способа обеспечения 
безопасности, кроме как проведение СВО. И эта 
задача будет решена!

Сегодня весь Донбасс – словно пёстрая ткань. 
Яркие фасады новых домов особо чётко выделяются 
на контрасте с полуразрушенными и обгоревшими 
зданиями. Но на смену окопам уже пришли вполне 
мирные траншеи – строители восстанавливают го-
родские коммуникации. А иногда прокладывают их 
там, где и до боевых действий не было ни водопро-
вода, ни канализации. 

А ещё в этом году на Донбассе ранняя весна. 
Первоцветы и яркая зелень уже заливают красками 
небольшие клумбы возле домов и в восстановлен-
ных скверах. 

Русская весна вступает в свои естественные права 
и в природе, и в жизни людей, пока на западе рос-
сийская армия и отряды добровольцев провожают 
в небытие затяжную украинскую зиму. 

ВЛАДИМИР ПУТИН в Послании Федеральному 
Собранию 21 февраля 2023 года:
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НАКИПЕЛО

КОГДА ПСУ
ПОД ХВОСТ
Бродячие и агрессивные собаки продолжают атаковать не только 
жителей Бурятии, но и всей страны. Как положить этому конец? 

Нынешней весной стая дворовых собак напа-
ла на женщину почти в центре Улан-Удэ. Дикий 
инцидент попал на видео, на котором видно, что 
горожанке сильно повезло, – ей помогли прохо-
дящие мимо мужчины. Особого резонанса случай 
не вызвал, ведь закончилась эта история, можно 
сказать, легким испугом. Муниципалитет вызвал 
на место происшествия службу отлова, собак пе-
реловили. Да и тема уже явно замылена. Бывали 
истории и похлеще.

Так страшное становится обыденным. 

Смерть в Домне
Двадцатилетняя Татьяна стала жертвой нападения 
собачьей стаи в своём же посёлке 
Забайкальский в декабре 2020 года. 

Полуживую девушку с покусанным собаками 
лицом от смерти спасли местные жители. Постра-
давшую долго лечили в Республиканской больнице 
им. Н. А. Семашко, а чуть позже решили перевести 
в Москву. Травмы были настолько серьезными, что 
девушка не могла самостоятельно есть и передви-
гаться. Московские медики помогли Татьяне восста-
новить общее состояние здоровья после нападения, 
а затем занялись восстановлением её лица – прове-
ли операцию по реконструкции носа, восстанавли-
вали левый глаз, делали пересадку кожи. 

История имела федеральный резонанс. В Улан-Удэ 
срочно стали принимать  меры: укрепили забор со-
бачьего приюта, расположенного в Забайкальском, 
ловили здесь же бродячих собак. Шуму было много. 
Пострадавшую девушку в московской больнице 
навещали депутаты Госдумы. Время шло…

И вот в Забайкалье в декабре 2021 года в селе 
Домна Читинского района бродячие собаки 
насмерть загрызли семилетнюю девочку. 

Следственными органами было возбуждено уго-
ловное дело по ст. 293 УК РФ (халатность, повлек-
шая по неосторожности смерть человека).

После этой трагедии председатель Следственного 
комитета России Александр Бастрыкин поручил 
сотрудникам центрального аппарата проанали-
зировать аналогичные происшествия в разных 
регионах и проработать предложения по совер-
шенствованию действующего законодательства. 

А губернатор Забайкальского края Александр 
Осипов поручил тогда главам муниципальных 
образований, районов, поселений, город-
ских округов во взаимодействии со всеми 
органами власти и охраны правопоряд-
ка обеспечить максимальную безо-
пасность населения, в первую очередь 
детей. Принимались меры по оказанию 
помощи пострадавшей семье. Был 
куплен дополнительный автобус для 
подвоза детей в школу. 

Иными словами, всё как всегда: пока 
петух не клюнет… 

Жители Буря-
тии хорошо помнят 

скандалы вокруг первых 
конкурсов на отлов и содер-

жание собак, когда выяснялось, 
что над животными в наспех 

построенных пунктах передерж-
ки попросту издеваются. А затем 

последовал всколыхнувший 
всю страну инцидент в по-

сёлке Забайкальский 
с той самой Татья-

ной 

Самое страшное – это закон?
Первопричина этих трагедий  – Федеральный 
закон «Об ответственном обращении с живот-
ными и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации». 

Он очень гуманный в отношении животных, но 
принят Госдумой без учета реалий в регионах. Один 
из ключевых принципов этого документа «отлов – 
стерилизация – вакцинация – выпуск». Иными 
словами, животные без владельцев должны быть 
возвращены в прежнюю среду обитания, за исклю-
чением тех, кто проявляет немотивированную агрес-

сивность. Понятие «немотивированная 
агрессивность» не расшифровывает-

ся. Однако такую собаку в приюте 
нужно держать «до наступления 

естественной смерти». 
Но гладко было на бумаге…

В итоге Бурятия стала 
первым регионом, выска-
завшимся за ревизию за-

кона о гуманном отношении 
к животным, настаивая на его 

временном моратории в Улан-Удэ. 
И
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Проблема бездомных собак, 
которая возникла не только 

в Бурятии, но практически во 
всех субъектах федерации, 
оказалась намного сложнее, 
чем виделась авторам попра-
вок к закону о защите живот-
ных. Главное заключается 
в том, что невозможно 
решить все нюансы на 
федеральном уровне. 
Регионам нужны 
дополнительные 
полномочия, чтобы 
самостоятельно регулировать численность живот-
ных без владельцев. На местах гораздо виднее, что 
и как делать, – говорит Сергей Пашинский, лидер 
Бурятского регионального отделения Партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ.

НАБОЛЕЛО
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Вскоре, мягко говоря, несовершенство закона о гу-
манном отношении к животным стали признавать 
и в других регионах. Винить в ситуации с бродячими 
животными исключительно нерадивые муниципали-
теты у депутатов Госдумы не получилось.

Мало того, муниципалитеты 
 
выявили серьезные проблемы 
в ходе реализации закона на практике. 

А предложение мэра Улан-Удэ Игоря Шутенкова 
создать межрегиональную рабочую группу на базе 
Ассоциации сибирских и дальневосточных городов 
(АСДГ) для совершенствования скандального закона 
обсуждалось в начале 2022 года на рабочей встрече 
делегации столицы Бурятии с мэром Новосибирска 
Анатолием Локтем.

ПО ВТОРОМУ КРУГУ
В Улан-Удэ Комитет городского хозяйства со-

вместно с Управлением ветеринарии начал 
повторный отлов безнадзорных животных, про-
шедших процедуру ОСВВ, но проявляющих при-
знаки враждебности (укусы, нападение), сообщала 
пресс-служба администрации столицы Бурятии.

Чиновники констатируют: количество случаев 
нападения собак, прошедших процедуру отлова 
и стерилизации, растет. Несмотря на распространен-
ное мнение, что такие животные становятся более 
миролюбивыми. 

При этом даже зоозащитники признают, 
что вешать всех собак на местные власти – 
бессмысленно. Они просто выполняют 
неадекватные требования закона об 
ответственном обращении с животны-
ми, то есть выпускают собак обратно на 
улицы. И предъявлять к мэриям какие-то 
претензии – это лукавство. 

ЛОВИСЬ, СОБАКА!
В Бурятии в прошлом году 
отловлено 

10729 
животных без владельцев, 
в том числе в Улан-Удэ – 6771 особь. 

Бюджетные деньги в сумме 

83 миллионов 
рублей использованы в полном объёме, 
но собаки не «кончаются». 

В 2023 году в регионе планируют отло-
вить 6085 безнадзорных собак, в том числе 
в Улан-Удэ – 3791 особь. Много это или мало? Кто 
знает… Для сравнения: в 2021 году в республике 
отловили более четырёх тысяч животных, и число 
нападений на людей вроде бы уменьшилось. 

За антирабической помощью 
(уколы от бешенства) в Улан-Удэ обратилось: 

При этом растет количество тех, кто пострадал 
от клыков не бродячих, а вполне себе одомаш-
ненных питомцев. Если в 2020 и 2021 годах таких 
случаев было меньше половины от общего числа 
нападений, то в 2022-м – уже больше 60%. 

Кстати, отлов одной собаки и все процедуры по 
ОСВВ в Улан-Удэ обходятся на сумму 8400 рублей. 

Снизить уровень агрессии помогает стерилизация 
животных. Но эта процедура недешевая. Поэтому вла-
сти Бурятии предлагают владельцам собак с 15 марта 
бесплатно стерилизовать животных. Это ощутимая эко-
номия, ведь такая операция обычно стоит пять-шесть 
тысяч рублей. В этом году планируется стерилизовать 
более двух тысяч животных, но сколько их будет на 

самом деле – вопрос открытый. 
В Улан-Удэ – три частных приюта: «Кот 

и пёс», «Надежда» и приют ООО «Ананда» 
в микрорайоне Медведчиково, который 
полностью работает по муниципальным 

контрактам. Здесь на пожизненном содержании нахо-
дится 1800 собак. Важный момент: больше половины 
отловленных животных были выброшены хозяевами 
на улицу.

Существующие приюты переполнены, поэтому так 
важно строить новые – государственные и муници-
пальные. Но «удовольствие» это не из дешевых. 

НЕПРОСТОЙ ВЫБОР 
Если соблюдать все требования законодательства 

по содержанию безнадзорных животных, стоимость 
одного приюта на 500 мест оценивается пример-
но в 125 млн рублей. А в Улан-Удэнской городской 
администрации (город и три пригородных района) 
необходимо построить ещё как минимум два-три 
приюта. 

При этом на покупку жилья для детей-сирот из 
республиканского и федерального бюджетов на 
2023 год выделено всего-то 270,5 млн рублей – счи-

тай, два приюта для бродячих собак. 
Этих средств должно хватить на 

покупку жилья для ста человек. 
Между тем, по данным 

минсоцзащиты Бурятии, по 
состоянию на 30 января 
2023 года в сводном спи-
ске детей-сирот и детей, 

оставшихся без попечения 
родителей, ожидающих жильё, 

состоит 6050 человек, из них старше 
18 лет – 5068. При таком уровне фи-
нансирования многие из них дож-
дутся своих положенных квадратных 
метров только к старости. Поэтому 
региональным властям не позавиду-
ешь. Выбор у них непростой: приюты 
для собак строить или, например, 

сиротам квартиры покупать. 
Но ситуацию с бродяжками необхо-

димо срочно решать. И решать её должны 
власти. Иначе за дело возьмутся так называемые 
догхантеры – анонимные убийцы животных. Напри-
мер, по неофициальной информации, после трагедии 
в Домне местные мужчины сами начали отстреливать 
бездомных собак. Так быть не должно! 

ГЕРОЙ 
И ЕГО ДОЧА

НА МЕСТАХ ВИДНЕЕ, ЧТО ДЕЛАТЬ

ГОРОДОВ 
РОССИИ19

в 2020 году
2037 горожан

в 2021 году
1698 горожан

в 2022 году
1410 горожан

Пока одни люди безжалостно 
выкидывают на улицу своих питомцев, 
другие спасают животных из-под 
обстрелов. Волонтеры приюта «Ананда» 
перевезли с фронта собаку, хозяин 
которой погиб в ходе спецоперации. 

Во время службы на фронте наш зем-
ляк Стас подобрал щенка, и они всегда 
были вместе, два неразлучных друга. 

Щенок оказался девочкой, Стас назвал её Дочей. 
В письмах домой мужчина просил прислать 
ошейник и витамины для любимицы… Погиб 
защитник от шального осколка. Когда стало 
известно о трагедии, его сестра обратилась 
к зооволонтеру Алене с просьбой привезти Дочу 
к ней – в память о брате. Благодаря усилиям 
нескольких человек, животное удалось вывез-
ти из зоны боевых действий, а потом добрый 
доктор Айболит из Волновахи передержал 
её у себя, не взяв за это денег, – рассказали 
в приюте.

Собака благополучно добралась до Бурятии, 
и родственники военного уже приютили нового 
питомца. 

Станислав родился в Улан-Удэ. Он был 
третьим ребёнком в семье, но в 17 лет 
остался круглым сиротой и всю жизнь 
заботился о младшем брате.

В начале 2000-х проходил срочную 
службу на Тихоокеанском флоте – в горо-
де Владивостоке и в Камчатском крае. 
Окончил службу в звании боцмана.

Работал на строительстве и ремонти-
ровал дома и квартиры. Во время частич-
ной мобилизации 28 сентября 2022 года 
его младшему брату пришла повестка. 
Стас не захотел отпускать его одного 
и сам пошел добровольцем – так и стал 
гранатометчиком на передовой. Погиб 
наш земляк под Волновахой 2 февраля 
2023 года. Боец награжден орденом Му-
жества посмертно.

Стас был очень добрым, веселым 
и сильным мужчиной, вспоминают его 
близкие. Семьей обзавестись не успел, 
хотя очень хотел. У него остались две 
сестры, брат, четыре племянницы и пле-
мянник. 

Спасенная  русским солдатом Доча обживается 
теперь на новом месте – у нас, в Бурятии. Собака 
привыкает к мирному небу над головой и к тишине, 
которую не разрывают звуки стрельбы и взрывов.
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ПОЛНОЕ РУКОВОДСТВО 
К ДЕЙСТВИЮ

Участников спецоперации по борьбе с на-
цизмом и защитников Донбасса – тысячи. 
А мер поддержки для них – уже сотни. И не 
все бойцы или их семьи знают, какие гарантии, 
выплаты и льготы предусмотрело для них 
государство. 

Например, немногие 
знают, как оформить 
кредитные каникулы 

и можно ли прио-
становить действие 
полиса ОСАГО, если 

владельца авто-
мобиля призвали 
по мобилизации? 

Имеют ли право 
добровольцы на 

льготные лекарства 
и зубное протезиро-

вание и каков размер 
выплат для членов семей 

военнослужащих? 

Актуальные, юридически точные и исчерпывающие от-
веты на эти и другие вопросы можно найти в Памятке о со-
циальных правах и государственных гарантиях участникам 
специальной военной операции. Её 
подготовила Партия СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ. 

Прочли сами – поделитесь с друзьями, 
близкими и сослуживцами. 

СПРАВЕДЛИВЫЕ ЛЬГОТЫ 
И КОМПЕНСАЦИИ 
ЗАЩИТНИКАМ
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